

Cronología de América del Norte (enero-junio de 2007)

ARGENTINO F. MENDOZA CHAN*

SOCORRO GARCÍA GONZÁLEZ*

POLÍTICAS DE INTEGRACIÓN EN AMÉRICA DEL NORTE

Enero

- 29 Los gobiernos de México y Estados Unidos firman un convenio de cooperación aduanera para la exportación de tela. Susan Schwab, representante de Comercio estadounidense, destaca la firma del convenio, el cual consiste en que la tela mexicana podrá llevarse a Centroamérica, para fabricar ropa y ser exportada a Estados Unidos libre de aranceles.

Febrero

- 12 Sempra Energy, de Estados Unidos, anuncia que en 2007 y en el primer trimestre de 2008 invertirá en México entre 350 y 400 millones de dólares, para construir un ducto y concluir la terminal de recepción, almacenamiento y regasificación de gas natural licuado para asegurar mil millones de pies cúbicos diarios. La idea de Sempra es enviar a Estados Unidos el 60 por ciento de la capacidad (600 millones de pies cúbicos diarios) de la planta y el resto (400 millones) a Baja California.
- 23 Mary E. Peters y Luis Téllez, secretaria del Transporte de Estados Unidos y secretario de Comunicaciones y Transportes, de México, respectivamente, anuncian que a los inspectores de seguridad estadounidenses se permitirá inspeccionar camiones en territorio mexicano antes de que puedan ingresar al país vecino. La medida, según las autoridades, eliminaría la última barrera para la apertura largamente demorada de las carreteras estadounidenses a los conductores mexicanos.

* Departamento de Apoyo a la Investigación, CISAN, UNAM. <argentin@servidor.unam.mx> y <gargo@servidor.unam.mx>.

- 26 Durante la Reunión Ministerial de la Asociación para la Seguridad y Prosperidad de América del Norte (ASPAN) (del 23 al 26 de febrero) México, Estados Unidos y Canadá acuerdan: finalizar antes de la próxima Cumbre de Mandatarios un marco de cooperación para la armonización regulatoria entre los tres países; finalizar antes de junio de 2007 un plan para prevenir y atacar una pandemia de influenza aviar o humana en la zona de América del Norte, y formar un mecanismo para coordinar el manejo de emergencias, en la protección de infraestructura crítica y la administración de incidentes fronterizos.
- 27 La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) afirma que sólo una empresa mexicana, propietaria de diez camiones, mostró interés por iniciar operaciones hacia Estados Unidos, tras la reciente firma de un acuerdo para abrir el mercado de ese país como lo considera el TLCAN.

Marzo

- 8 La Secretaría de Energía de México y la provincia de Alberta, en Canadá, firman un acuerdo con el fin de promover la colaboración en el sector energético en materia tecnológica y de capacitación. Los objetivos principales son
- establecer un marco de cooperación para el beneficio mutuo en materia energética;
 - promover objetivos comunes, fomentando la cooperación y el entendimiento entre los sectores energéticos de México y Alberta;
 - aprender de las mejores prácticas, regímenes reguladores y experiencia de talla mundial de cada uno, y
 - alentar la colaboración en el campo de la educación energética, por medio del desarrollo de programas específicos.

Abril

- 19 La agencia de Aduanas y Protección Fronteriza (Border Patrol and Customs Service, CBP) informa que, a partir de esta fecha todo camión comercial que ingrese a Estados Unidos proveniente de México, a través de los cruces internacionales de California, Texas y Nuevo México, deberá enviar una notificación previa de su carga a los inspectores de la CBP. La notificación deberá hacerse a través del sistema electrónico denominado e-manifest. Roger Maier, portavoz de la CBP en El Paso, mencionó que en el año fiscal 2006 la agencia contabilizó un total de 773 265 camiones de carga que ingresaron de México a Estados Unidos por los cruces internacionales de Ciudad Juárez-El Paso.
- 24 A petición del Senado de la República, el plan piloto de apertura de la frontera de Estados Unidos con México para el autotransporte de carga será aplazado

hasta julio, debido a “detalles” que no se pudieron superar entre operadores y autoridades mexicanas, y pese a que el libre tránsito de camiones de carga estaba pactado desde 1995 en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

Mayo

- 26 El Congreso de Estados Unidos aprueba, como parte de la Ley de Gastos de Emergencia para Irak, una cláusula que bloquea el financiamiento federal para la entrada en vigor del programa piloto para el ingreso de los camiones mexicanos a Estados Unidos a partir del 15 de julio, hasta que el Departamento de Transporte emita una “certificación” de que cumplen con los estándares federales.
- 30 Fiona Mackie, economista principal de la Economist Intelligence Unit (EIU), una de las empresas que edita la revista *The Economist*, señala que la economía mexicana se ha vuelto más vulnerable por una doble dependencia de Estados Unidos en la parte de crecimiento y de los ingresos petroleros en el aspecto fiscal.

Junio

- 13 Melissa Mazzella, portavoz de la Administración de Seguridad Federal de Transportistas (FMCSA), oficina estadounidense encargada de poner en marcha el programa piloto, aprobado en febrero, mediante el cual se permitiría a cien compañías de transporte mexicanas penetrar 25 millas más allá de la frontera, informa que este plan se pospondrá tentativamente hasta fines de agosto debido a una prórroga que exigió el Congreso de Estados Unidos para que se verifique las normas de seguridad.

SEGURIDAD NACIONAL

Enero

- 14 El diario *The New York Times* denuncia que el Pentágono y el Servicio Central de Inteligencia (CIA) han usado una potestad poco conocida para obtener documentos financieros de personas sospechosas de terrorismo o espionaje. Las agencias de seguridad han enviado “cartas de seguridad nacional” a bancos, empresas de tarjetas de crédito y otras compañías, en las que solicitan información sobre sus clientes.

- 18 Alberto Gonzales, secretario de Justicia, anuncia en una carta dirigida al Comité Judicial del Senado que el presidente Bush “ha decidido no reautorizar el Programa de Vigilancia Terrorista (TSP) cuando expire el actual permiso”. A partir de entonces “cualquier vigilancia electrónica que se realice como parte del TSP se llevará a cabo bajo la aprobación del Tribunal de Vigilancia de la Inteligencia Internacional”. El cambio de supervisión para las escuchas telefónicas significa que cualquier tipo de espionaje interno que lleve a cabo el gobierno federal deberá contar con autorización judicial.

Febrero

- 6 George W. Bush aprueba plan del Pentágono para crear un nuevo mando militar para coordinar las operaciones en África y aplacar posibles amenazas futuras a la seguridad del continente. Lo anterior debido a que los mandos del Pentágono han valorado en los últimos tiempos la importancia estratégica de África y han elevado su preocupación sobre posibles amenazas, incluidas las relativas al terrorismo, que pueden emerger en zonas sacudidas por la guerra.
- 24 Beverley McLachlin, jueza de la Corte Suprema de Canadá, invalida un procedimiento relativo a los “certificados de seguridad”, el cual permite a las autoridades llevar a cabo detenciones indefinidas y sin juicio, así como las expulsiones a sus países de origen, de extranjeros o residentes sin ciudadanía canadiense, que representaran, en opinión de las autoridades, una amenaza para la seguridad de Canadá.

Marzo

- 2 Arnold Punaro, presidente de la Comisión sobre la Guardia Nacional y Reservas y ejecutivo de la Scientific Applications International Corp., contratista de defensa de San Diego, dijo en un informe al Congreso que las cargas simultáneas que significan la guerra y la defensa de la seguridad interna han hecho mella tanto en la Guardia Nacional como de las reservas, dejándolos sin personal, sin equipo y al borde del derrumbe.
- 9 Glenn A. Fine, inspector del Departamento de Justicia, indicó, como resultado de una auditoría, que el FBI hizo un uso incorrecto y a veces hasta ilegal de la USA Patriot Act para obtener información personal sobre ciudadanos estadounidenses.

Abril

- 11 En un estudio realizado por el Centro Europeo para la Información Estratégica y la Seguridad (ESIS, por sus siglas en inglés), se advierte que la posi-

bilidad de un atentado de Al-Qaeda en América Latina, particularmente en México y Venezuela, es una amenaza real. “El riesgo de un ataque terrorista contra intereses occidentales en América Latina o el Caribe es real”, subraya la organización, creada en mayo de 2002 para el estudio de la amenaza terrorista en la Unión Europea.

Mayo

- 3 Un informe dado a conocer por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) indica que los gastos del actual gobierno relacionados con la seguridad pública y nacional se elevaron a más de trece mil millones de pesos en los primeros tres meses de este año, una cantidad sin precedente, de la cual 47.6 por ciento (casi 6 200 millones de pesos) correspondió a las erogaciones realizadas por la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Los gastos reportados por las dependencias y organismos relacionados directamente con la seguridad pública y nacional en conjunto son casi equivalentes al presupuesto total de 2007 asignado a la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) Federal: 13 324.4 millones de pesos.
- 28 La Secretaría de Gobernación (Segob) publicó este lunes en el *Diario Oficial de la Federación* el acuerdo por el que se crea el Comité Especializado de Alto Nivel, que coordinará las acciones del Poder Ejecutivo con otros países en materia de desarme, terrorismo y seguridad internacional. Dicho Comité es un órgano auxiliar del Consejo de Seguridad Nacional que actuará como autoridad nacional responsable del enlace internacional y de la coordinación en el ámbito interno.

SEGURIDAD BINACIONAL

Enero

- 17 Los congresistas demócratas Silvestre Reyes, legislador de El Paso y presidente del Comité de Inteligencia, y Henry Cuellar, legislador de Laredo, presentan ante la Cámara de Representantes el proyecto “Alianza 2007 para un vecino próspero y seguro”. Mediante este proyecto piden que se conceda a México 850 millones de dólares en ayuda estadounidense para mejorar la seguridad y promover el desarrollo económico en los próximos cinco años otorgando 170 millones de dólares anuales por el próximo quinquenio. Los autores del proyecto dijeron que México recibió el año pasado apenas 69 millones, un monto menor que el concedido a Colombia y Perú. La ayuda sería

usada por México en la profesionalización de la policía; mejoramiento de la tecnología usada en la lucha contra las drogas; fortalecimiento de los tribunales de justicia; establecimiento de programas anticorrupción y promoción económica, y para el desarrollo social con la construcción de capacidades para micropréstamos y mejor comercio.

- 18 En una entrevista publicada en el diario *El Financiero*, Fernando Solana, nuevo presidente del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi), señaló que la iniciativa que discuten México, Canadá y Estados Unidos, como parte de la Alianza para la Seguridad y la Prosperidad de América del Norte (ASPAN), para crear un perímetro de seguridad que se extienda desde el extremo norte de Canadá, el océano Ártico, hasta el extremo sur de México, en la frontera con Guatemala y Belice, sólo crearía un “perímetro de inseguridad” para nuestro país. Solana no acepta que esta medida sea la solución para enfrentar al terrorismo y al crimen organizado.
- 22 Miembros de la Guardia Nacional de Dakota del Sur son enviados a la frontera con México, cerca de Nogales, Arizona, para coadyuvar en las labores de vigilancia y frenar el paso de indocumentados.
- 26 El Departamento de Seguridad Nacional (DHS) inicia la construcción de los 1120 kilómetros de barreras físicas ordenadas el año pasado por el Congreso, mientras el debate migratorio reencendido el martes por el presidente George W. Bush dividía a su partido y al país. “Es el primer paso de la construcción ordenada por la Ley Barda Segura, que el Congreso aprobó en septiembre del año pasado”, indicó un portavoz del DHS. La legislación ha sido integrada en la ley sobre fronteras seguras que incluye la creación de una “barda virtual” que combinaría barreras físicas, cámaras de televisión y sensores electrónicos.
- 29 Con el envío de 6 800 agentes estatales y federales a la frontera con México, el gobierno de Texas intensificó su programa de combate al crimen en su frontera sur. Rick Perry, gobernador de Texas, explicó que es la segunda fase del operativo “Río Grande”, que se inició en febrero de 2006 y que reportó haber reducido hasta 60 por ciento la incidencia criminal en las zonas de patrullaje.

Febrero

- 6 El gobierno de Estados Unidos da luz verde al regreso de soldados mexicanos a cursos en bases estadounidenses, luego de que levantara por “razones de interés nacional” el embargo militar que impuso a México como represalia por el ingreso del país a la Corte Penal Internacional. Con esta decisión presidencial, las Fuerzas Armadas mexicanas tienen nuevamente acce-

so a programas de entrenamiento para fuerzas especiales, cursos de inteligencia, tácticas antiterrorismo y preparación para operaciones de paz en distintos fuertes de la Unión Americana. Desde 2006 y durante más un año, las Fuerzas Armadas de México fueron excluidas de virtualmente todos los programas de Educación Militar y Entrenamiento Internacional del Pentágono (IMET, por sus siglas en inglés), lo que redujo el número de soldados mexicanos becados en instituciones militares estadounidenses.

- 21 Secretarios de Seguridad Pública de la frontera de México y Estados Unidos participantes en la Mesa Binacional de Seguridad Fronteriza acuerdan establecer sistemas de información electrónica compartida para hacer más eficiente la captura de delincuentes y la recuperación de vehículos con reporte de robo en esta región, además de mecanismos de coordinación en caso de desastres naturales, emergencias y eventuales casos de terrorismo. Acordaron realizar ejercicios conjuntos en forma preventiva sobre terrorismo en la frontera, así como la capacitación y entrenamiento para el uso de equipo especializado en esta materia.
- 22 La canciller Patricia Espinosa Cantellano admite que trabajadores de Estados Unidos que construyen el muro metálico en la frontera, cruzaron territorio mexicano en los límites entre Douglas, Arizona, y Agua Prieta, Sonora, y lo hicieron además con maquinaria pesada. “Esto es parte de la lamentable construcción de cercas que México ha rechazado”, dijo la funcionaria.

Marzo

- 2 El diputado Samuel Aguilar Solís, del grupo parlamentario del PRI, denuncia que en la construcción del muro metálico en la frontera con Estados Unidos participan militares, integrantes de la Patrulla Fronteriza y un grupo especial armado que se denomina Fence Crew Agents (FCA).

Abril

- 16 El presidente estadounidense George W. Bush visita un sector de la frontera con México (Yuma, Arizona) con varios propósitos en mente: resaltar los logros de su administración en materia de seguridad y protección fronteriza, exponer las líneas generales del rumbo que en opinión de la Casa Blanca debería seguir la reforma migratoria y hacer un llamado al Congreso para aprobarla este mismo año —después de un debate “serio, cortés y concluyente”— con el apoyo de republicanos y demócratas.

Según un memorando de entendimiento firmado por el secretario mexicano de Hacienda Agustín Carstens y el secretario de Energía de Estados Unidos Samuel Bodman, Estados Unidos proporcionará a México asistencia técnica para la instalación y operación de equipos de detección de cargas nucleares y radiactivas en los puertos de Manzanillo y Lázaro Cárdenas, en la costa del Pacífico, así como en Altamira y Veracruz, en la costa del Golfo de México. La embajada mexicana informó que la ayuda estadounidense será canalizada a través de la Administración General de Aduanas de México.

Mayo

- 15 El diario *The Washington Post* señala que la tecnología de visas láser, en la cual se muestra el rostro y la huella digital, que fue utilizada y pregonada durante la década pasada como una avanzada manera para detener a los terroristas y migrantes ilegales en su entrada al país a través de México tiene una desventaja: los inspectores de la frontera casi nunca la usan. De hecho, el equipo necesario aún no está instalado en ciertos lugares de inspección a lo largo de la frontera. Sin embargo, funcionarios del gobierno dijeron que revisar a más gente crearía un problema demasiado grande en la frontera, donde habría embotellamientos muy grandes que ocasionarían pérdida de tiempo. Por lo anterior, ahora se está implementando el método biométrico que es más rápido, más efectivo y se irá expandiendo conforme lo permita la tecnología.
- 25 Una nota publicada en el diario *Los Angeles Times* informa que el gobierno de México busca ampliar su capacidad de poder escuchar llamadas telefónicas y leer mensajes del correo electrónico utilizando el apoyo económico del gobierno de Estados Unidos al instalar un sistema de interceptación de comunicaciones (*communications Intercept System*). El sistema fue instalado por la AFI y le permitirá a las autoridades rastrear a usuarios de teléfono celular cuando estén viajando, según especificaciones del contrato. El sistema, previsto para comenzar su operación este mes, fue pagado por el Ministerio de Asuntos Exteriores estadounidense y vendido por Verint Systems Inc., una firma que se ubica en Melville, Nueva York, y se especializa en la vigilancia electrónica.
- 28 La legislatura de Texas aprueba un presupuesto estatal de 152 500 millones de dólares para los próximos dos años, en el que se incluyen recursos para mejorar la vigilancia en la frontera con México. El presupuesto para los años 2008 y 2009 incluye unos 43 millones de dólares para reforzar con más agentes y equipo los departamentos del sheriff ubicados a lo largo de la frontera.

Junio

- 6 Rick Perry, gobernador de Texas, firma una ley de seguridad interior, la cual implica la creación de un Consejo de Seguridad Fronteriza nombrado por el gobernador para que apoye en la asignación de fondos, establece un sistema de ayuda mutua durante emergencias y amplía las capacidades de las agencias policiales para intervenir teléfonos.
- 11 La Patrulla Fronteriza pone en marcha la operación Noble Mustang, mediante la cual el gobierno federal utilizará un nuevo equipo de jinetes y caballos para patrullar los confines más escarpados de la frontera norte de Estados Unidos.

El Departamento de Justicia informa que tres miembros de la Guardia Nacional asignados a la frontera entre Texas y México fueron acusados de dirigir una organización de contrabando de inmigrantes, después de que se descubrió a uno de ellos manejando una camioneta con 24 indocumentados.

- 21 Un informe de la GAO asegura que existen serias dudas sobre si la Patrulla Fronteriza puede realmente entrenar y supervisar a los seis mil nuevos agentes que el gobierno de Bush quiere contratar para antes de que termine el año 2008. El informe cuestiona si el desempeño final de quienes tengan a cargo la vigilancia en la frontera no se verá disminuido por la transferencia de nuevos agentes a la frontera y propone que para reducir estos riesgos se tenga en cuenta un programa de adiestramiento estandarizado, la contratación de agentes especializados que entrenen a los nuevos oficiales y que la Patrulla Fronteriza pueda supervisar el buen funcionamiento de los nuevos agentes.
- 26 Mediante una nota diplomática de protesta, el gobierno de México solicita a su par de Estados Unidos retirar inmediatamente un tramo de aproximadamente cinco kilómetros de muro metálico que fue levantado en territorio nacional; en algunos casos, este cerco se introduce 1.8 metros en la zona de las Palomas, Chihuahua.

El gobierno estadounidense confirmó a México su “plena voluntad” de retirar a la brevedad posible esa sección del muro.

DIPLOMACIA

Enero

- 19 Antonio Garza, embajador de Estados Unidos en México, informa que la embajada estadounidense, a través de su Agencia para el Desarrollo Internacional, firmó un convenio con el Consejo Nacional para la Ciencia y la

Tecnología (Conacyt) por dos millones de dólares, a fin de fortalecer los programas de posgrado en México.

Febrero

- 14 Guillermo Ortiz Mayagoitia, presidente de la Suprema Corte de Justicia de México, informa que la Corte resolvió que los tratados internacionales están por encima de todas las leyes nacionales, con excepción de la Constitución.
- 21 Emilio Goicoechea es ratificado como embajador de México en Canadá.

Marzo

- 12 Felipe Calderón se reúne en Mérida, Yucatán, con George W. Bush, con quien trata los temas relacionados con migración, lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico, así como las reformas sobre la integración del Consejo de Seguridad de la ONU.

MIGRACIÓN

Enero

- 8 Glenn A. Fine, inspector general del Departamento de Justicia de Estados Unidos, da a conocer un informe, realizado por esa dependencia, el cual señala que los inmigrantes indocumentados arrestados y liberados en Estados Unidos pueden haber pasado por la misma experiencia hasta en seis ocasiones en apenas dos años. Fine dijo que el resultado se basa en el análisis de cien casos de expedientes sobre detenciones ocurridas entre 2003 y 2004, los años más recientes sobre los que se cuenta con estadísticas completas, de estos casos 73 correspondieron a inmigrantes arrestados en total 429 veces por situaciones que incluyen infracciones de tránsito, tráfico de armas y drogas, robo, asalto, daño a la propiedad privada y hasta terrorismo en tres de ellos.
- 11 Bruce Priddy, juez estatal de distrito en Dallas, Texas, bloquea, un día antes de entrar en vigor, una ordenanza antiinmigrante que requeriría que los caseros verificaran la ciudadanía de potenciales inquilinos.

Deval Patrick, nuevo gobernador demócrata de Massachusetts, revoca la decisión tomada por su antecesor Mitt Romney que facultaba a la policía del estado a arrestar a los inmigrantes indocumentados en esa jurisdicción y comenzar un proceso para su deportación. Patrick sustituyó la medida por una disposición que únicamente facilita la deportación de los extranjeros en

condición ilegal convictos por crímenes cometidos en Massachusetts o que hayan huido de cualquier otro estado del país.

Un grupo de legisladores, entre ellos, el senador demócrata Edward M. Kennedy –el creador principal del proyecto senatorial del año pasado–, así como los senadores republicanos Larry Craig y Mel Martínez, promueve la legalización temporal de hasta a un millón y medio de inmigrantes indocumentados, a fin de generar una reserva de mano de obra en la producción agrícola de Estados Unidos. De acuerdo con la iniciativa, los inmigrantes ilegales que demuestren que trabajaron en la agricultura al menos 150 días en los dos últimos años podrían aspirar a recibir una “tarjeta azul” que les otorgaría un carácter legal temporal.

- 17 Un reporte del inspector general del Departamento de Seguridad Interna afirma que las autoridades no han cumplido con estándares adecuados de salud y protección para algunos de los inmigrantes ilegales detenidos en cinco centros de detención inspeccionados.

En Arkansas, un proyecto de ley que prohíbe a los contratistas estatales ofrecer empleo a inmigrantes ilegales fue rechazado en una comisión de la Cámara de Representantes estatal debido a que los legisladores no estuvieron de acuerdo en que la inmigración ilegal tiene un efecto adverso en la economía del estado.

- 23 Hoy entra en vigor la nueva ley que obligará por primera vez a ciudadanos norteamericanos, canadienses, mexicanos y de Bermudas a presentar sus respectivos pasaportes para entrar a Estados Unidos cuando viajen por aire.
- 26 El senador Jeff Sessions, republicano por Alabama, presentó una enmienda que busca imponerles una prohibición de contratos de entre siete y diez años a las compañías si emplean a inmigrantes ilegales incluso inadvertidamente.
- 28 México y Estados Unidos intensifican la operación del Sistema de Información Avanzada de Pasajeros (APIS, por sus siglas en inglés) para revisar a todos los usuarios que salen de México por vía aérea. Es decir, casi veinte millones de pasajeros al año. Lo anterior tiene como objetivo revisar y cotejar en bases de datos de agencias de inteligencia la información de los pasajeros y detectar a posibles criminales y terroristas. Cuando inició el APIS, en el año 2004, se reportó el registro de siete millones de pasajeros. En 2005, APIS revisó a quince millones de pasajeros e identificó a más de 1100 personas buscadas por agencias policíacas por distintos delitos.

Febrero

- 1 De acuerdo con la organización Mexicanos Unidos en Acción, con sede en Houston, Texas, en los últimos cuatro años el número de grupos cazamigrantes en Estados Unidos aumentó de 200 a 650, unos cien por año.
- 21 Arturo Sarukhán, recién nombrado embajador de México en Estados Unidos, dice que México está decidido a lograr un acuerdo con Estados Unidos en materia de inmigración y para ello emprenderá una campaña intensa de cabildeo, semejante a la que lanzó el país en busca del Tratado de Libre Comercio de América del Norte. El embajador informa que los consulados mexicanos encabezarán la iniciativa.
- 28 La Cámara de Representantes de Oklahoma aprueba un proyecto de ley que niega asistencia pública a los indocumentados de ese estado. Este proyecto de ley reserva exclusivamente las licencias de manejar y las tarjetas de identidad a los ciudadanos estadounidenses e inmigrantes legales, y exige a las autoridades estatales y municipales la verificación de ciudadanía y la legalidad de estancia en el país de todas las personas que soliciten los servicios sociales estatales o locales.

Funcionarios del Departamento de Seguridad Interna informan que la administración Bush decide aplazar hasta por diecinueve meses la puesta en marcha de la Real ID Act, mediante la cual se busca endurecer las exigencias de seguridad de las licencias de conducir y que estaba planeada para el mes de mayo de 2008. Este aplazamiento se debe principalmente a los altos costos que implicaría hacer que este documento sea más difícil de falsificar.

Marzo

- 8 Más de cuatrocientos inmigrantes indocumentados han sido arrestados al cumplirse hoy el primer año desde que el alguacil del condado Maricopa, Joe Arpaio, puso en práctica la ley estatal "anticoyote".
- 29 La Cámara de Representantes de Illinois aprueba un proyecto de ley que otorgaría a inmigrantes indocumentados la posibilidad de obtener certificados de manejo sin número de seguro social. Edgard Acevedo, representante demócrata y autor de la iniciativa que logró los sesenta votos necesarios, asegura que "Esta ley beneficiará a todos, convirtiendo en más seguras las carreteras del estado".

El secretario de Seguridad Interior, Michael Chertoff, el de Comercio, Carlos Gutiérrez, e influyentes senadores republicanos elaboraron el primer proyecto de reforma de las leyes inmigratorias de este año. En él se propone que los inmigrantes ilegales deben abandonar el país y pagar enormes multas

para adquirir la residencia legal. El plan intenta imponer la seguridad fronteriza como prioridad al requerir el emplazamiento de más de 18 000 agentes y 595 kilómetros (370 millas) de barda antes de que entre en vigencia cualquier programa de visas de trabajo temporales.

Abril

- 13 Ruth McGregor, presidenta de la Corte Suprema de Arizona, a través de una orden administrativa, ordena la aplicación de la Ley 100, la cual niega fianza a indocumentados detenidos por delitos graves. La medida, que tiene carácter de cumplimiento inmediato, establece que el personal de la corte está autorizado para averiguar sobre el estatus migratorio de una persona, solamente para determinar si puede quedar libre mientras espera un juicio.
- 16 En un informe presentado por el Banco Mundial (BM) se informa que México se convirtió en el mayor expulsor de trabajadores migrantes del planeta. El informe asegura que entre 2000 y 2005 salieron de México dos millones de personas para buscar trabajo en Estados Unidos. Es importante el dato si se toma en cuenta que una década antes, entre 1990 y 1995, el registro da cuenta de una emigración de un 1 800 000 mexicanos.
- 23 Queda instalado el nuevo Consejo Consultivo del Instituto Nacional de Migración (INM), presidido por Rafael Fernández de Castro. Entre los propósitos que se fijan para esta instancia, destacan la aportación de alternativas al desempeño del INM, que incluyan la proposición de programas, estrategias y acciones para la ejecución de la política de México y los servicios migratorios.
- 25 Según proyecciones poblacionales del Consejo Nacional de Población (Conapo), hacia el año 2030, al menos quince estados de la república mexicana verán incrementada entre un 9 y un 30 por ciento la migración de su población hacia el extranjero.

Mayo

- 4 Un informe del Conapo destaca que los mexicanos que salieron del país en 2006, la mayoría a trabajar a Estados Unidos, son más que los que fallecieron en todo el territorio nacional. De acuerdo con sus mediciones, de 2000 a 2005 emigraron de México alrededor de 2 800 000 mexicanos, cerca de 577 000 por año. Los que nacieron fueron menos de dos millones y los que fallecieron suman 501 000 en total.
- 11 El estudio denominado *¿De aquí p'allá o de allá p'acá? Clubes de migrantes jaliscienses, promoción estratégica de capital social y desarrollo*, elaborado por El Colegio de la Frontera Norte (Colef), señala que, aun cuando fueron creados

originalmente con objetivos filantrópicos y sociales, los clubes de trabajadores mexicanos que emigran a Estados Unidos se han consolidado como “generadores de capital social”, para contribuir a contrarrestar el atraso y la pobreza de sus comunidades de origen.

- 14 Los ciudadanos de Farmers Branch, una ciudad de unos 28 mil habitantes situada en las afueras de Dallas, Texas, aprueban prohibir alquilar viviendas a indocumentados. Ésta es una de las más de 90 medidas planteadas por gobiernos locales de todo Estados Unidos para luchar contra la inmigración ilegal.
- 24 El Senado de Estados Unidos aprueba recortar la cantidad de trabajadores extranjeros que podrían ingresar al país con visas temporales como parte de un amplio proyecto bipartidista para una reforma migratoria. De acuerdo con la propuesta, aprobada por 74 votos y 24 en contra, un nuevo programa de trabajadores invitados tendría un límite de 200 mil al año.

Junio

- 18 El Informe sobre desarrollo humano en México 2006-2007: migración y desarrollo humano, elaborado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), asegura que el principal motor de la migración en México tanto interna como hacia el extranjero, más que la pobreza es la desigualdad que prevalece entre regiones, estados y municipios del país, así como entre hombres y mujeres.
- 25 Alrededor de 260 000 mexicanos indocumentados se establecen en Estados Unidos cada año, según un reporte sobre migraciones en el mundo publicado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE).
Según la Conferencia Nacional de Legislaturas Estatales (NCSL por sus siglas en inglés) hasta el mes de mayo las legislaturas estatales, ante la ineficiencia del Congreso de aprobar una reforma migratoria, han presentado más de 1100 propuestas de leyes migratorias, esto es más del doble del total de propuestas presentadas durante el año pasado, que se caracterizan por tratar de impedir que los inmigrantes ilegales consigan trabajos, encuentren vivienda, obtengan licencias para manejar y reciban muchos de los servicios que provee el gobierno.
- 29 Después de seis semanas de negociaciones, arreglos parlamentarios y peticiones del ejecutivo, el senado de Estados Unidos rechazó la ley de inmigración propuesta por el presidente Bush al no lograr el apoyo de 60 senadores para que la ley avanzara, postergándola para después de las elecciones de 2008 y reduciendo con ello las oportunidades del presidente de “barrer” con las metas establecidas en su agenda política interna.

REMESAS

Febrero

- 1 El Banco de México informa en su reporte anual que en 2006 las remesas enviadas por los mexicanos que cruzan la frontera hacia Estados Unidos alcanzaron la cifra de 23 054 millones de dólares. Es una cantidad que, comparada con los 20 035 millones de dólares de 2005, representó un crecimiento anual de 15.1 por ciento.
- 6 Sobre la base de una encuesta patrocinada por el Fondo Multilateral de Inversiones (Fomin) del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) se realizó un estudio el cual indica que las remesas que los mexicanos enviaron en 2006 ascendieron a 25 000 millones de dólares, casi dos mil millones más que las detectadas por el banco central del país y que su uso para cubrir sólo necesidades básicas va en descenso. El organismo detectó que el uso de las remesas en el país para gastos de primera necesidad bajó del 78 por ciento en 2003 al 57 por ciento en 2006, y en cambio, subieron otros usos como el ahorro (del 8 al 14 por ciento en el mismo periodo), el financiamiento a la educación (del 7 al 13 por ciento) y la inversión en negocios (del 1 al 5 por ciento).
- 13 El Banco de México, en el informe titulado "Las remesas familiares en México. Inversión de los recursos de migrantes", indica que seis de cada diez mexicanos que se van a Estados Unidos tenían un empleo en México antes de irse.

EXTRADICIONES / DEPORTACIONES / REPATRIACIONES

Enero

- 22 El gobierno mexicano entregó a quince capos del narcotráfico, blanqueadores de dinero, homicidas y secuestradores a Estados Unidos, con los argumentos de que estos individuos afectaban "la seguridad interior de la nación, el orden y la paz social, la vida e integridad física de los mexicanos". Los extraditados fueron Osiel Cárdenas Guillén, Héctor *El Güero* Palma Salazar, los hermanos Ismael y Gilberto Higuera Guerrero, Miguel Ángel Arriola Márquez, Gilberto Garza García *El Güero Gil* y otros pedidos por Estados Unidos.
Según un informe del Departamento de Seguridad Nacional, un total de 89 000 inmigrantes fueron deportados en el ejercicio fiscal del 2006 y la mayoría, 68 000, fueron enviados a México al ser clasificados en Estados Unidos como delincuentes.

Mayo

- 31 Autoridades de la Oficina de Control de Inmigración y Aduanas (ICE) para la región oeste del país informan que, en lo que va de 2007, han sido deportadas 68 257 personas de nacionalidad mexicana. Entre esas expulsiones se incluyen a 34 222 personas que cometieron algún delito en este país o enfrentaban una orden de deportación y perdieron su caso frente a un juez de inmigración.

Junio

- 21 De las 214 897 repatriaciones de mexicanos de Estados Unidos en los primeros cuatro meses de 2007, 85 005 fueron por la delegación de Sonora del INM, cifra que representa el 39.5 por ciento del total. De acuerdo con el INM, le siguieron las delegaciones Baja California, con 77 783 repatriaciones, que significan el 36.1 por ciento, Chihuahua, con 39 407 repatriaciones, es decir, el 18.3 por ciento.

CRIMEN ORGANIZADO Y NARCOTRÁFICO

Enero

- 11 Eduardo Medina Mora y Alberto González, procuradores de justicia de México y Estados Unidos, respectivamente, se reúnen en el Distrito Federal como parte de la estrategia contra el crimen organizado y en específico contra el narcotráfico. La intención es establecer una agenda bilateral en materia de seguridad que sirva para contrarrestar el tráfico de droga, su consumo y de igual forma atacar la violencia que se vive en la frontera de ambos países. Algunos temas de dicha reunión serán mejorar el intercambio de información, así como establecer acciones conjuntas para combatir delitos en materia de narcotráfico, control de químicos, casos de fugitivos y asuntos legales. Asimismo, atacar delitos como el tráfico de personas y armas, el lavado de dinero y diversos ilícitos cibernéticos que se han presentado en los últimos meses.
- 14 Un reporte entregado al Congreso de Estados Unidos por el Departamento de Seguridad Interna confirma información de la Guardia Nacional al señalar que los decomisos de cocaína en el Pacífico se incrementaron, desde 2000 y hasta 2005, en 68 por ciento. Según la Guardia Costera de Estados Unidos los cárteles mexicanos y sudamericanos han desarrollado dos rutas en el Pacífico. La primera, conocida como costera y de mayor riesgo, consiste en el uso de lanchas rápidas que salen desde Ecuador o Colombia y fondean por

la costa de Centroamérica hasta llegar a México o Guatemala. La segunda ruta, llamada de profundidad, los pesqueros zarpan de Sudamérica, se encuentran en altamar –al oeste de las islas Galápagos– con una lancha rápida que se dirigirá a México y ahí realizan el canje de dinero por droga.

- 19 Charles Allen, jefe de Inteligencia del Departamento de Seguridad Nacional estadounidense, al comparecer ante el Comité de Inteligencia de la Cámara Baja, dijo que la corrupción y la limitación de recursos ponen en duda el éxito de largo plazo en el combate mexicano al narcotráfico en la frontera con Estados Unidos. Además aseguró que existen áreas fuera de control de los gobiernos central o estatal mexicanos.

Febrero

- 9 Un equipo de investigadores de la Oficina para Asuntos Latinoamericanos (WOLA, por sus siglas en inglés), con sede en Washington, y del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM), redactaron el documento “Pandillas transnacionales de jóvenes en América Central, México y Estados Unidos”, en el cual se señala que las pandillas formadas por inmigrantes centroamericanos o conectadas con la Mara Salvatrucha o la Barrio 18 no se han esparcido en México. Asimismo, el estudio sostiene que, pese a la retórica alarmista, las bandas de maras centroamericanas no son un problema mayor en este país.
- 13 John Walters, zar antidrogas de Estados Unidos, da a conocer el fin de semana el informe titulado “Estrategia Nacional para el Control de Drogas” 2007. En él se advierte que el narcotráfico y la violencia que genera son una amenaza para la soberanía de México. En el documento se señala que se continuará e incrementará la cooperación bilateral entre México y Estados Unidos para luchar contra la amenaza transfronteriza que significa el tráfico de drogas.
- 16 Un informe de la Agencia Federal de Investigación (AFI) revela que la erradicación de cultivos de droga se desplomó casi un 50 por ciento durante el último año en México. Reconoce que esto se debió a la falta de equipo, pues las aeronaves que se utilizan para destruir los plantíos “han ido quedando inoperables”. Los 25 pilotos expertos en fumigación –cuyo entrenamiento costó 625 mil dólares al erario–, sólo acuden a firmar su asistencia en espera de nuevas órdenes, ya que la función que desempeñaban quedó en manos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) en esta administración.
- 18 Francisco Ramírez Acuña, secretario de Gobernación, anuncia que el gobierno mexicano va a extender su operación antidrogas a dos estados fronterizos

con Estados Unidos, enviando elementos del ejército, de la marina y policías federales a Tamaulipas y Nuevo León.

- 20 Según un estudio realizado por la Oficina para la Política Antidrogas de la Casa Blanca (ONDCP, por sus siglas en inglés), el consumo de fármacos como narcóticos crece de forma alarmante entre los adolescentes de Estados Unidos y ocupa ya el segundo lugar, luego de la marihuana, entre las drogas más utilizadas por ese sector de población. El estudio revela que los jóvenes van reduciendo el consumo de drogas que suelen conseguirse en la calle, pero buscan en casa y entre sus amistades medicamentos que los estimulen.

Marzo

- 1 El Informe 2006 de la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes (JIFE), dependiente de la Organización de Naciones Unidas (ONU), asegura que cárteles y grupos delictivos mexicanos controlan ya la mayor parte del tráfico de drogas en Estados Unidos, en particular el de cocaína, marihuana, metanfetaminas y heroína. El documento fue dado a conocer ayer en conferencia de prensa encabezada por José Manuel Martínez Morales, representante regional para México y Centroamérica de la Oficina de la ONU contra la Droga y el Delito (ONUDD). El informe señala que México, Estados Unidos y Canadá son los principales objetivos del crimen organizado a escala mundial.

Alberto R. Gonzales, procurador general estadounidense, informa que más de cuatrocientos traficantes de drogas de la organización del mexicano Víctor Emilio Cázares Gastélum, fueron arrestados en tres entidades de Estados Unidos. El funcionario precisó que mediante una operación denominada Emperador Imperial, la Administración Antidrogas (DEA) y la Oficina de Inmigración y Aduanas (ICE, por sus siglas en inglés) arrestaron a 66 narco-trafficantes en California, Arizona e Illinois.

- 2 Según el informe anual sobre control internacional de narcotráfico del Departamento de Estado, titulado *International Narcotics Control Strategy Report*, (INCSR por sus siglas en inglés) el gobierno de Estados Unidos alabó la cooperación antidrogas del gobierno mexicano, pero advirtió que los niveles de violencia, corrupción y consumo doméstico “crecieron en 2006” y colocó al país como el segundo importador de pseudoefedrina en el mundo. El informe ubica a México como uno de los principales puntos de origen y paso para narcóticos consumidos en Estados Unidos, en particular, para 90 por ciento de la cocaína. El texto también dice que México es uno de los mayores conductos para la salida de ganancias ilegales en Estados Unidos.

- 9 El informe titulado “Delitos violentos en Estados Unidos: 24 meses de patrones alarmantes”, divulgado por el Foro Policial de Investigaciones Ejecutivas, organización especializada en agencias del orden, informa que el índice de asesinatos subió más de 10 por ciento en docenas de ciudades grandes de Estados Unidos desde 2004. El informe analiza los índices de delitos graves en 56 áreas metropolitanas de Estados Unidos entre 2004 y 2006.
- 21 El gobierno de Estados Unidos revela su participación en el decomiso de más de 205 millones de dólares en una casa de las Lomas en Chapultepec en el Distrito Federal. En Washington, la DEA aclara que el operativo fue “resultado del tremendo trabajo policiaco de autoridades mexicanas en cooperación con la DEA durante buena parte del año pasado. Su administradora, Karen P. Tandy, confirmó que el dinero fue pagado por cárteles mexicanos que fabrican metanfetaminas para su venta en Estados Unidos.
- 22 Según declaraciones de la administradora de la DEA, Karen P. Tandy, en el último año, esta agencia intensificó sus operaciones en México. Además del intercambio de información sobre la actividad de los cárteles del narcotráfico, en 2006 entrenó a dos mil policías federales en el combate al tráfico de drogas sintéticas y envió equipos de especialistas para realizar operaciones especiales en regiones controladas por los traficantes.
- 24 Arturo Sarukhán, embajador de México en Estados Unidos, declara en entrevista con los editores del diario *The Washington Post*, que la ayuda antidrogas que Estados Unidos da a México es “nula” y asegura que se va a necesitar “significativamente más” cooperación de ese país para que el combate resulte exitoso. Sarukhán afirma que se debe incluir información de inteligencia y más acciones contra el tráfico de armas y el lavado de dinero. Por su parte, Sean McCormak, portavoz del Departamento de Estado estadounidense, consideró los comentarios del embajador mexicano son propios de un novato: “Es nuevo y quizás no ha tenido oportunidad de leer su libro de informes”.

Mientras el embajador de México en Estados Unidos tachaba de “nulo” el apoyo de aquel país a la lucha antinarco, la DEA indicó en un reporte de esta semana que la ayuda a su vecino ha representado, sólo en los últimos diez meses, el entrenamiento de 2100 policías y servidores públicos mexicanos. Entre los cursos recibidos están algunos vinculados con labores de inteligencia y métodos de investigación para detectar y destruir laboratorios. Según este reporte, la colaboración bilateral tiene su principal recompensa con el reciente decomiso de más de 205 millones de dólares a la red internacional que dirige el prófugo Zhenli Ye Gon.

- 26 El Centro Nacional de Planeación, Análisis e Información para el Combate a la Delincuencia, de la PGR, elaboró un documento titulado "Panorama del tráfico de drogas en la frontera común", en el cual se detalla cómo la violencia, la economía ilícita y la presencia de grupos de sicarios han repercutido en la inseguridad y violencia vivida en ambos lados de la frontera. El informe fue considerado confidencial, pero el IFAI ordenó la elaboración de una versión pública. En el documento se aclara que autoridades tanto de México como de Estados Unidos están tomando en cuenta y como punto central de sus investigaciones lo que denominaron "las supuestas alianzas que se han dado a conocer en los medios informativos entre las distintas organizaciones criminales y que han desencadenado un conflicto por la posesión de territorios proclives para sus actividades ilícitas". El contenido del estudio proviene del intercambio de información entre autoridades mexicanas y estadounidenses. En él se encuentran los resultados y conclusiones de los análisis y estudios hechos sobre cantidades aseguradas, rutas de tráfico de drogas, principales lugares de aseguramiento, métodos de ocultamiento y modos de transportación en los estados que integran la frontera norte.

Abril

- 25 Durante una reunión en los Pinos, el presidente Felipe Calderón y el secretario del Tesoro de Estados Unidos, Henry M. Paulson, acuerdan profundizar la cooperación en materia de seguridad para fortalecer a ambas naciones, sobre todo en el combate contra el lavado de dinero y terrorismo.

Comisiones del Senado aprueban las reformas en materia penal y de salud para combatir el narcomenudeo, que pretenden transferir este delito al fuero común y que estados y municipios puedan combatirlo. Asimismo, se ajustan las tablas de consumo de estupefacientes, para diferenciar entre delinquentes y adictos. Por primera vez se podrá establecer esta distinción, pues a diferencia de hoy cuando se procesa a todos penalmente, los enfermos podrán cumplir su condena en los más de trescientos centros de rehabilitación que dispondrá el Estado para ello.

Mayo

- 6 En el documento titulado "La trata de mujeres, adolescentes, niñas y niños en México", preparado por la Comisión Interamericana de Mujeres de la Organización de Estados Americanos (OEA) y la Organización para las Migraciones (OIM), se advierte que en México ha cobrado dimensiones "alarmantes" la presencia y expansión de las redes nacionales e internacionales del

crimen organizado dedicadas a la trata de personas. Se advierte, además, que el Estado mexicano ya ha sido rebasado por esta clase de organizaciones delictivas.

- 11 Según el diario *The Dallas Morning News*, los gobiernos de México y Estados Unidos están discutiendo un plan, formalmente llamado Iniciativa Regional de Seguridad, mediante el cual se busca aumentar significativamente la ayuda estadounidense para luchar contra la extendida violencia de los narcotraficantes. Este plan representa una novedad para el gobierno mexicano, el cual sólo ha aceptado ayuda estadounidense limitada en el pasado por un sentido nacionalista y temores de que pueda venir condicionada, precisó el diario.
- 23 Ricardo García Villalobos, presidente del Tribunal Superior Agrario (TSA), señala que el empobrecimiento del campo mexicano y la falta de programas adecuados para los productores han causado que al menos un 30 por ciento de la tierra cultivable esté en manos de narcotraficantes.

Junio

- 6 De los cerca de cinco mil efectivos de la AFI sólo 184 cuentan con la preparación y salvaguardas necesarias para que la oficina de la DEA en México pueda compartir información de inteligencia, reveló una auditoría aplicada por la agencia antidrogas estadounidense. Según la evaluación del inspector general del Departamento de Justicia de Estados Unidos, dichos elementos mexicanos han sido previamente sometidos a revisión de antecedentes, exámenes de polígrafo y pruebas de orina periódicas para poder permanecer dentro de las dos Unidades de Investigación Sensible (SIU) que operan en México. El programa, creado por el Congreso estadounidense con el presupuesto del año fiscal 1997 originalmente para México, Colombia y Bolivia, registra diferentes deficiencias detectadas por la auditoría del inspector general. Además de México, la DEA mantiene SIU en diez países, para evitar filtraciones que pongan en riesgo la lucha antinarcóticos. Pakistán, Uzbekistán, Tailandia, Colombia y Bolivia son algunos ejemplos.
- 14 El embajador de Estados Unidos en México, Tony Garza, anuncia que altos funcionarios de la Oficina de Alcohol, Tabaco y Armas de Fuego (ATF), dependencia del Departamento de Justicia, se encuentran en el Distrito Federal para analizar estrategias conjuntas que reduzcan la entrada ilegal de armas a territorio mexicano por la frontera.
- 15 Eduardo Medina Mora, procurador general de la República, califica de “cínica” la política antidrogas de Estados Unidos. Señala que en ese país sólo

ven el problema de sus fronteras hacia fuera y no atienden el consumo interno. El funcionario emitió esos pronunciamientos al presentar una ponencia ante integrantes del Instituto de Desarrollo Empresarial Anáhuac (IDE) y dijo que, en el caso de la marihuana, la mayor parte de la que se consume en Estados Unidos se produce ahí mismo.

- 21 El Centro Europeo para la Información Estratégica y la Seguridad (ESISC) sostiene que la lucha frontal contra el narcotráfico emprendida por el presidente Felipe Calderón no ha arrojado los resultados que se esperaban debido a errores estratégicos y a la desconfianza entre el Ejército y las fuerzas policíacas.
- 23 William Hoover, director adjunto para Operaciones de la ATF informa que habrá mayor cooperación con México, la cual se reflejará en un aumento de 24 agentes especiales en estados fronterizos con México, la instalación de al menos dos nuevas estaciones para rastreo de armas en la frontera y un ligero incremento del personal del organismo en México, Distrito Federal, y Monterrey. Hoover informa también que apoyarán a la AFI en su determinación de crear una base de datos, comunicación y consulta en México, a través de Internet y con accesibilidad desde todo el país.

LATINOS

Enero

- 22 Datos del estudio realizado por el Centro Selig para el Crecimiento Económico, con sede en Chicago, aseguran que los latinos aumentarán su poder adquisitivo a un ritmo mayor que los otros grupos minoritarios en los próximos años. Según el estudio, aquellos individuos que se declaran latinos y que pagan impuestos dispondrán de una cantidad de 863 100 millones de dólares para gastar o ahorrar. Este aumento del poder de compra latino se debe, en parte, al rápido crecimiento de la población hispana y a la mejora de los ingresos de los latinos, que a su vez se tiene que ver con el desarrollo del tejido empresarial y el rápido ascenso de los latinos en ese mundo.

Febrero

- 21 Un informe dado a conocer por la Fundación Robert Wood Johnson expresa que, según datos federales, uno de cada tres adultos hispanos, es decir, casi seis millones de personas, que trabajan en Estados Unidos carecen de seguro médico. El estudio también revela que durante el año pasado uno de cada

cuatro adultos hispanos no pudo ir al médico cuando lo necesitó por no tener dinero suficiente para pagar una consulta.

Mayo

- 17 Las minorías, con los hispanos a la cabeza, seguidos de los afroamericanos, ya suman 100 700 millones de personas en Estados Unidos, gracias en parte al crecimiento de la comunidad procedente de Latinoamérica y, en su conjunto, superan a la población que registró el país en 1910, según revela un informe divulgado por la Oficina del Censo. Los hispanos conforman la minoría más grande del país y hacia julio de 2006 totalizaban 44.3 millones o el 14.8 por ciento de la población total.

SOCIAL

Febrero

- 27 La cadena de periódicos McClatchy redactó un informe, con base en el análisis de datos del censo de 2005 —los más recientes disponibles—, en el cual se informa que el porcentaje de estadounidenses que vive en la pobreza extrema ha llegado a su punto más alto en 32 años, con casi dieciséis millones de personas. El análisis encontró que el número de estadounidenses severamente pobres creció 26 por ciento entre 2000 y 2005 (56 por ciento más rápido que el incremento general de la población en pobreza durante el mismo periodo).

Abril

- 4 Según un comunicado del Consejo Nacional de Población (Conapo), casi seis millones de migrantes mexicanos que viven en Estados Unidos carecen de atención médica. La falta de acceso a la seguridad médica “se agudiza” entre los inmigrantes que tienen diez o menos años de residencia en Estados Unidos.

MEDIO AMBIENTE

Abril

- 8 Un tribunal federal de apelaciones determinó que el gobierno estadounidense puede ordenar el recubrimiento de un canal con concreto, en los puntos donde corre paralelo a la frontera con México, a fin de impedir que millones de galones de agua se filtren al sur. El dictamen de la corte anula una orden

de suspensión otorgada el año pasado, cuando los opositores interpusieron la demanda.

- 10 El gobierno de México rechaza la resolución de la Corte de Apelaciones de Estados Unidos, mediante la cual se ordena el reinicio de los trabajos de revestimiento del canal Todo Americano. La cancillería señala que el gobierno mexicano analiza en coordinación con los posibles afectados por esa resolución las opciones jurídicas para encontrar una solución integral a la situación del canal.

Mayo

- 23 Sally Spener, portavoz de la Comisión Internacional de Fronteras y Aguas, informa que la construcción de una barda fronteriza, cuyo propósito sería impedir que indocumentados, contrabandistas y terroristas crucen el Río Bravo, podría agravar las inundaciones y variar el trazo de la frontera entre México y Estados Unidos. Esos cambios violarían un tratado internacional suscrito por ambos países en 1970 y con el cual se resolvieron las diferencias sobre qué países eran los propietarios de islas y territorios que han sido modificados por los cambios en el río que separa al estado de Texas de su vecino al sur.